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अनुस्वार

अनुस्वार का शाब्दिक अर्थ है - अनु+स्वार अर्ाथत स्वर के बाद आने वाला।
दूिरे शिदों में – ‘अनुस्वार’ स्वर के बाद आने वाला व्योंजन है। इिकी ध्वसन नाक िे

सनकलती है। सहोंदी भाषा में अनुस्वार का सिह्न सबोंदु ( ोंं ) है | इिी रूप में अनेक

स्र्ानद ों पर इिका प्रयदग सकया जाता है।
जैिे :- िोंिल, िोंभव, अोंबर, िुोंदर, मोंगल, बोंदर, पोंकज |

सहोंदी वर्थमाला के पााँि-वगों कद अवश्य जासनए –

1- 'क' वगथ यानी क, ख, ग, घ, ङ 2- 'ि' वगथ यानी ि, छ, ज, झ, ञ

3- 'ट' वगथ यानी ट, ठ, ड, ढ, र् 4- 'त' वगथ यानी त, र्, द, ध, न

5- 'प' वगथ यानी प, फ, ब, भ, म

नियम- अिुस्वार पंचम वर्णों के स्थाि पर लगाएँ |

अिुस्वार (ंं) का प्रयोग पंचम वर्णण ( ङ्, ञ ्, र््ण, ि्, म् - ये पंचमाक्षर कहलाते हैं) के स्थाि

पर नकया जाता है। जैसे -
गड्.गा - गंगा / चञ्चल - चंचल / झण्डा - झंडा / गन्दा - गंदा / कम्पि - कंपि



सनयम के अपवाद -

1 . यनद नकसी वगण के पंचम अक्षर के बाद नकसी भी वगण का पंचम अक्षर आए तो अिुस्वार ि

लगाएँ ।

जैसे- वाड्.मय,  नचन्मय, उनु्मख आनद शब्द वांमय,  नचंमय, उंमुख के रूप में िही ं नलखे जाते

हैं।

2. नकसी शब्द में यनद पंचम वर्णण दो बार आए तो पहले वाले पंचम वर्णण के बदले अिुस्वार ि
लगाएँ |

जैसे- प्रसन्न, अन्न, समे्मलि आनद प्रसंि, अंि, संमेलि के रूप िही ं नलखे जाते हैं।

3. कुछ शब्दों में अिुस्वार के बाद य, र, ल, व, ह आए तो वहाँ अिुस्वार ि लगाएँ।

जैसे – पुण्य,अन्य,समन्वय,मान्यता, कनै्हया, तुम्हें आनद शब्द इसी तरह सही है।



अिुस्वार शब्द

पसंद, गंदा, र दंते, अंशो,ं बंद, बंधि , पतंग, संबंध,  

अतं्यत, क्ांनत, नचंति, ढंग, मंत्री, स पं, संनक्षप्त, संभाविा, 

अंनकत, , गेंद, सेंटर, संक्मर्ण, अंनतम,कैं प, अनधकांश, संपूर्णण, रंगीि, 

तंबू, िीदं, ठंडी, अतं्यत, कुनकंग |



अनुनासिक

अिुिानसक’ शब्द ‘अिु+िानसक’ के योग से बिा है | ‘अिु’ उपसगण है नजसका अथण

है- अिुगमि करिा और ‘िानसक’ का अथण है – िाक | जब वायु मुख के साथ-साथ

िानसका – मागण से बाहर निकलती है, तब उच्चाररत होिे वाले सभी स्वर ‘अिुिानसक’

कहलाते हैं | ‘अिुिानसक’ का नचह्न है चंद्रनबंदु (ंँ) |

जैसे- चाँद , हँसिा , गाँव , आँख , ऊँट , पाँच ,बाँसुरी आनद |

नियम- नजि स्वरों का उच्चारर्ण मुख और िानसका दोिों से नकया जाता है, उन्ही ं स्वरों को

नलखते समय वर्णण के ऊपर अिुिानसक के नचह्न (ंँ) प्रयोग नकए जाते हैं।

यह ध्वनि (अिुिानसक) वास्तव में स्वरों का गुर्ण होती है। अ, आ, उ, तथा ऊ स्वर वाले

शब्दों में इसे लगाया जाता है।
जैसे – अँधेरे, साँस, बाँधिा, कुआँ, मँुह, धँुधला, फँूकिा, सकँूगा, आनद।

सरल रूप में समझिे के नलए बता दँू नक नजस वर्णण के ऊपर कोई मात्रा ि हो वही ं
अिुिानसक नचह्न लगाएँ|(नदए गए शब्दों को ध्याि से देखें और समझें)



यहाँ आपके मि में संदेह हो सकता है नक स्वरों में तो इ, ई, ए, ऐ, ओऔरऔ भी आते हैं तो

अिुिानसक इि स्वरों वाले शब्दों में क्ों िही ं लगा सकते ?

इसका कारर्ण यह है नक नजि स्वरों में नशरोरेखा (शब्द के ऊपर खीचंी जािे वाली लाइि) के
ऊपर मात्रा के नचह्न आते हैं, वहाँ अिुिानसक के नलए जगह की कमी के कारर्ण अिुस्वार नचह्न

(नबंदु) ही लगाए जाते हैं।
इि सनयम कद उदाहरर्द ों के माध्यम िे िमझेंगे –

िही ँ - िही ं / मै ँ – मैं / गोदँ – गोदं
इि सभी शब्दों में जैसा नक हम देख रहे हैं नक नशरोरेखा से ऊपर मात्रा-नचह्न लगे हुए हैं - जैसे

‘िही’ं में ई, ‘मैं’ में ऐ तथा ‘गोदं’ में ओ की मात्रा के नचह्न हैं।

िोट- ‘ए’ जब स्वर के रूप में नलखा जाता है तब बहुवचि में ‘ए’ के ऊपर चंद्रनबंदु (ंँ) ही लगाए

जाते हैं| जैसे- जाएँगे, खाएँगे आनद |



अिुिानसक शब्द

गाँव, मँुह, कुआँ, चाँद, भाँनत, काँच , बाँधकर, पहँुच,

ऊँचाई, टाँग, पाँच, साँस, अँगूठा, बाँधकर, बाँट, अँधेर, माँ, 

फँूकिा, आँखें, झाँका, बाँस, सँभाले, नमयाँ, अजाँ, ऊँगली, 

ठँूस, गँूथ, काँव-काँव |



नुक़्ता

िुक़्ता मूलरूप से अरबी भाषा का शब्द है, नजसका नहंदी और उदूण में

अथण है ‘ नबंदु ’ (Dot) | उदूण भाषा से नहन्दी भाषा में आए क, ख, ग, ज, 

फ, वर्णों को अलग से बतािे के नलए इिके िीचे एक नबंदु का प्रयोग नकया

जाता है। िीचे लगिे वाले इस नबंदु को िुक़्ता कहते हैं।

िुक़्ता इि अक्षरों के िीचे ही लगाया जाता है --- क़, ख़, ग़, ज़, फ़

इस िुक़्ता के प्रयोग से उस वर्णण के उच्चारर्ण पर अनधक दबाव आ जाता

है नफर उसका उच्चारर्ण बदलकर नकसी अन्य वं्यजि का रूप हो जाता है।

जैसे गज नहन्दी का शब्द है नजसका अथण हाथी होता है। गज़ नलखे जािे पर इसका अथण एक
िाप (Yards) के नलए हो जाता है।

नहंदी में 'खुदा' का अथण होता है - 'खुदी हुई ज़मीि' और िुक़्ता लग जािे से 'खु़दा' का अथण
'भगवाि्' हो जाता है।



िुक़्ता के प्रयोग के कुछ उदाहरर्ण –

• क़, - क़यामत, क़ुरान, क़ायदा, क़ैद , क़ानून आसद |    

• ख़ – ख़त , ख़ाकी, ख़ािा, ख़ानमयाजा, ख़ािदाि, ख़ाररज, ख़तरा, खै़ररयत आनद | 

• ग़ – ग़म, ग़ानलब, ग़रीब, ग़लीचा, ग़ायब, बाग़, गै़र, बेग़म आनद।

• ज़ - इज़रायल, ररलीज़, बे्लज़र, ज़ज, कमज़ोर, मज़दूर, इज़्ज़त, मरीज़, जु़ल्म,  

ज़रा, जे़वर, ज़ोरदार आनद।

• फ़ -फ़्रें च, फ़ोटो,फ़र्थ फ़ररयाद, फ़तवा, फ़जीहत, फ़कीर, फ़रमाि, आनद।

(नदट- अंगे्रजी भाषा में ज और फ के उच्चारर्ण पर दबाव को बतािे के नलए िुक़्ता का प्रयोग

होता है।)



धन्यवाद
स्वस्थ रहें! सुरनक्षत रहें!

घर में रहें !!!


